
ГАЗЕТА БЕЛАРУСКАГА ДЗЯРЖАЎ НАГА ЭКАНАМІЧНАГА УНІВЕРСІТЭТА

Международная научно-практическая конференция «Рас
ширение Европейского союза и Республика Беларусь на но
вой границе», которая состоялась в нашем университете 
18-19 мая в рамках проекта TEMPUS-TACIS, собрала ученых 
Беларуси, Украины, России, Чехии, Польши, Франции и Ита
лии для обсуждения ряда проблем, связанных со вступлени
ем нашей страны в крупнейшее межгосударственное обра
зование.

На пленарном заседании со 
вступительным словом выступи
ли ректор БГЭУ профессор В.Н.Ши- 
мов, проректор университета 
Лион-3 им. Жана Мулена (Франция) 
профессор Жером Рив, замести
тель декана экономического фа
культета Туринского университе
та (Италия) профессор Пьеркарло 
Фригеро. Затем прозвучали докла
ды профессора В.Н.Шимова «Бе
ларусь и ЕС: основные направле
ния экономического сотрудниче
ства в контексте расширения Ев
росоюза», проректора по научной 
работе БГЭУ профессора И.В.Но
виковой «Между объединенной

Европой и Россией: истоки и осо
бенности геостратегии РБ», про
фессора университета Лион-3 
Катрин Мерсье-Сюисы «Ожидае
мые эффекты от зоны свободной 
торговли между Беларусью и рас
ширенным Евросоюзом», прези
дента Ассоциации европейских 
исследований, зав. отделом евро
пейской интеграции Института 
Европы РАН (Москва) профессора 
Ю.А.Борко «Расширение Евросою
за в контексте «нового сосед
ства», профессора Туринского уни
верситета Карло Со'лоне «Терри
ториальная политика в контексте 
расширения Евросоюза», профес

сора Национального технического 
университета Украины «КПИ»
B.И.Герасимчук «Украина и Евро
союз: состояние и перспективы 
экономических взаимоотнош е
ний», доктора Академии Свенток- 
шинская в Кельцах (Польша)
C.Суйковской «Экономика транс

граничных регионов Европы» и 
многие другие.

Дальнейшая работа конферен
ции продолжилась по трем секци
ям: «глобализация мировой эконо
мики: Евросоюз и Республика Бе
ларусь», «экономика трасгранич- 
ных регионов и бизнес со страна
ми Европейского союза», «финан
сы, инвестиции Евросоюза и Бе
ларуси».

Как было отмечено на подве
дении итогов руководителем пер
вой секции зав. кафедрой эконо
мики промышленных предприятий

БГЭУ, профессором Л.Н.Нехороше- 
вой, работа проходила организо
ванно, напряженно и плодотвор
но. Между выступающими и слу
шателями развернулась активная 
дискуссия, вопросы, задаваемые 
магистрантами, аспирантами и 
студентами были очень острыми

и актуальными. В целом, по мне
нию Людмилы Николаевны, меж
дународные связи крепнут и будут 
развиваться.

На второй и третьей секциях, 
руководителями которых были 
зав. кафедрой мировой экономики 
профессор Г.А.Ш марловская и 
зав. кафедрой налогов и налогооб
ложения доцент Е.Ф.Киреева, про
звучали проблемы привлечения 
иностранных инвестиций, резуль
таты инновационной деятельнос
ти в нашей республике в рамках 
расширения Евросоюза, вопросы

национальной торговой политики 
и способы ее совершенствования, 
практические советы по борьбе с 
коррупцией и др. Ряд докладов и 
выступлений вызвали бурные об
суждения, ученые анализировали 
и обменивались мнениями по раз
личным вопросам расширения Ев
ропейского союза. В дискуссии при
няли участие гости из Польши, 
Молдовы, Украины, Чехии.

Первый проректор универси
тета Лион-3 профессор Жоанна 
Шмидт, профессор Туринского уни
верситета Пьеркарло Фригеро от
метили, что усилия всех участни
ков проекта Темпус Тасис способ
ствуют принятию Республикой Бе
ларусь европейских стандартов и 
обеспечиваю т максимальное 
сближение белорусской универси
тетской науки с ЕС. Всем участни
кам программы «Экономика Евро
пейского союза» были вручены 
сертификаты европейского образ
ца.

Беларусь на новой границе
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кампании -2004 осталось менее месяца, и абитуриентские 
страсти кипят уже вовсю. Большинство тех, кто желает 
продолжить о$ое образование в вузах республики, а это без 
малого 90 тысяч выпускников средних школ, уже апробиро
вали свои знания по тем предметам, которые предполага
ют сдавать в качестве вступительных, путем централи
зованного тестирования. В нынешнем году в централизо
ванном тестировании приняло участие рекордное количе
ство старшеклассников и выпускников школ республики -  
176689 человек. И если результат тестов желает быть 
лучшим, абитуриент имеет шанс повторит свой опыт сда
чи экзамена уже Непосредственно в том вузе, куда собира
ется поступать. Как известно, в нынешнем году выпускни
ки средних школ сдали один предмет -  по русскому и бело
русскому языкам в школе методом обязательного тести
рования, а затем будут предъявлять сертификат при по
ступлении в тот или иной вуз страны.

Семь новых 
специализаций

Подготовка к вступительной кампании в нашем университете 
началась еще осенью прошлого года, когда был определен круг 
лиц, ответственных за проведение всех мероприятий в вузе. Встре
титься с деканами и ответственным секретарем приемной ко
миссии абитуриенты и их родители смогли 24 апреля, в день про
ведения открытых дверей. Все вопросы, которые они хотели за
дать по правилам приема в вуз, и по процедуре зачисления на 
первый курс, по централизованному тестированию, были услы
шаны компетентными лицами и обстоятельно разъяснены. Так
же в стенах БГЭУ в апреле все желающие могли пройти центра
лизованное тестирование по математике, английскому и немец
кому языкам, в мае состоялось тестирование по русскому и бело
русскому языкам.

В следующем учебном году в нашем университете открывают
ся семь новых специализаций -  «экономика природопользова
ния», «финансовый менеджмент», «фондовый рынок», «финан
сы и контроль в сфере таможенной деятельности», «бухгалтерс
кий учет, анализ и аудит на предприятии транспорта», «логисти
ка», «международный маркетинг», которые, с точки зрения руко
водства факультетов, будут востребованы абитуриентами, так как 
специфика подготовки этих специалистов в нашем вузе сегодня 
более соответствует современным требованиям рынка труда.

Кстати, если абитуриент не представит сертификаты центра
лизованного тестирования по математике, иностранным языкам, 
он будет сдавать тесты в БГЭУ по этим предметам со 2 по 8 июля 
на дневном отделении, и с 12 по 20 июля на заочном. Вузам рес
публики предоставлено право выбора формы проведения всту
пительных испытаний абитуриентов. В нашем университете все 
вступительные испытания будут проходить в форме тестирова
ния -  структура теста, количество заданий, их сложность будут 
полностью соответствовать тем тестам, что уже были предложе
ны на централизованном тестировании. Даже бланк ответов бу
дет аналогичным, чтобы у абитуриентов не было проблем при его 
оформлении.

Отдельный конкурс для сельской и городской молодежи со
хранится, также как и целевой для остродефицитных для рынка 
труда специальностей. А вот медалистам вступительные испыта
ния придется сдавать на общих основаниях, но при равном коли
честве баллов приоритет в конкурсе будет отдан этим лицам.

Наш корр.
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Наше государство делает все возможное, чтобы поддер
жать молодых людей, сумевших проявить себя в учебе и по
мочь развитию их таланта в той или иной области. Для 
этого в стране созданы специальные фонды Президента, 
постоянно организуются научные, творческие конкурсы, 
олимпиады и фестивали. <гМы заботимся и будем заботить
ся о будущем нашей страны, о том, чтобы молодое поколе
ние получало хорошее образование, имело доступ к дости
жениям науки, культуры и искусства», — подчеркнул Прези
дент РБ Александр Лукашенко, вручая в конце мая во Дворце 
Республики юным дарованиям нагрудные знаки и удостове
рения лауреата специального фонда по социальной поддер
жке одаренных учащихся и студентов.

Истинные таланты нуждаются

Поздравляем!
мией в размере 200 тысяч рублей 
удостоена работа студента вто
рого курса факультета МЭО Анд
рея Вечерского «Эканамічная 
інтеграція Беларусі і Расіі ў 1993- 
2003гг.» (научный руководитель 
докторант Г.П.Бущик). Вторую пре
мию в размере 150 тыс. рублей и 
диплом лауреата получил студент 
4 курса факультета права Алексей 
Сай за исследование международ
ных стандартов в области мнвес-

в поддержке
тиций и перспектив их 
применения на промыш
ленных предприятиях с 
учетом особенностей 
отечественного законо
дательства (научный 
руководитель доцент 
О.В.Латыпова). Еще во
семь наших студентов 
Дмитрий Буржинский (2 
КУР0 ФМЭО), Андрей Го- 

Ц Л  лованов (выпускник 
'М  ФПр), Марина Каранке- 

вич (4 курс ФПр), Ксения 
Картавицкая ( 2 курс 
ФФБД), Светлана Мар- 
тинкевич (2 курс ВШТ), 
Ольга Семашко (4 курс 
ФПр), Анастасия Ста- 
ховская (3 курс ФПр), 
Елена Эрнандес (3 курс 
ФПр) получили свиде
тельства и денежные 
премии в размере 100 
тысяч рублей за победу 
в конкурсе.

Безусловно, без та
лантливого педагога успеха в сту
денческой науке молодым дарова
ниям достичь сложно. Их труд, 
умелое руководство по раскрытию 
возможностей одаренных студен
тов в науке, также по достоинству 
оцениваются государством и под
держиваются материально. Не ос
тавлены без внимания специаль
ного фонда педагоги и нашего вуза, 
взрастившие столь талантливых 
учеников. Третью премию конкур
са в размере 330 тыс. рублей за 
успешное руководство студенчес
кой наукой (сразу трое подопечных 
стали лауреатами этого конкурса) 
получила доцент кафедры бухгал
терского учета, анализа и аудита в 
отраслях народного хозяйства 
Ольга Владимировна Латыпова. 

(Продолжение на 2-ой стр.)
На снимке: ректор профес

сор В.Н.Шимов поздравляет ла
уреата конкурса Алексея Сая.

Фото А.Войтова.

Спустя неделю подобная тор
жественная церемония вручения 
наград и свидетельств этого же 
фонда студентам БГЭУ состоялась 
и в нашем университете. Ректор, 
доктор экономических наук профес
сор В.Н.Шимов тепло поздравил 
студентов и их научных руководи
телей с победой в третьем туре 
республиканского конкурса твор
ческих работ учащихся и студен
тов по общественным наукам «Бе
ларусь в современном мире», ко
торые были удостоены премий со
вета специального фонда Президен
та страны. Обращаясь к талантли
вым представителям студенчес
кой когорты вуза, профессор
В.Н.Шимов выразил надежду, что 
их знания, способности к научной 
деятельности в дальнейшем послу
жат обществу, будут реализованы. 
Эти первые государственные на
грады студент как бы получает 
авансом, в расчете на его дальней

шее добросовестное отношение 
как к учебе, так и к будущей трудо
вой деятельности. А наука -  очень 
увлекательная сфера деятельнос
ти, которая рано или позже даст 
хороший «урожай», двигает про
гресс вперед, служит дальнейше
му процветанию общества. Наука 
востребована во всем мире, по
этому так привлекательны наши 
талантливые специалисты во мно
гих странах. Но мы молодые талан
ты растим для себя, и признания 
следует искать на Родине, а не ло
вить журавля в чужом небе.

Секретарь совета специально
го фонда Президента РБ по соци
альной поддержке одаренных уча
щихся и студентов, главный экс
перт Министерства образования 
РБ Н.В.Пташник, ректор универси
тета В.Н.Шимов вручили свиде
тельства и денежные премии по
бедителям третьего тура респуб
ликанского конкурса. Первой пре-



О том, что престиж любого вуза напрямую зависит от 
знаний его студентов, говорилось не раз. И снова студен- 
ты БГЭУ своими успехами подтверждают мнение многих: 
БГЭУ -  университет, дающий классическое экономическое 
образование, которое высоко котируется и в нашей стра
не, и за ее пределами. Студентка 4 курса ФЭУТ Анна Круго- 
вец стала победительницей Всероссийской экономической 
олимпиады, заняв первое место в секции «Интеграция Рос
сии и Беларуси».

Участие в различных конфе
ренциях и конкурсах для Анны 
стало привычным делом. Совсем 
недавно Анна Круговец узнала о 
том, что ее научное исследование, 
отправленное на республиканский 
конкурс студенческих работ, отме
чено дипломом II степени. Инте
ресы у студентки довольно разно
сторонние, об этом свидетель
ствует тот факт, что на студен
ческую конференцию БГЭУ Анна 
подала заявки сразу на три сек
ции: внешняя торговля, английский 
язык и маркетинг. Может показать
ся, что внешняя торговля и мар
кетинг довольно близкие темы, но 
люди знающие подтвердят, что это 
отрасли достаточно сам остоя
тельные, хоть и связанные, и не
обходимо много работать по каж
дому направлению. Английский же 
-  это и учеба, и хобби Анны. В сво
бодное время она с удовольствие 
занимается углубленным изучени
ем этого языка для себя, а не для 
оценок в университете. Кроме

нее успевает и там добиваться 
отличных результатов. Усерд
ность и старательность девушки 
были вознаграждены стипендией 
Совета вуза. Анна говорит, что эта 
стипендия досталась ей именно 
благодаря научным исследовани
ям. «В общественной жизни акти-

висткои я не значусь, - шутит 
Анна. -  Мне кажется, что я -  де
вушка очень серьезная, которой 
под стать углубиться в науку».

О том, что это действительно 
углубление, а не сиюминутный 
каприз или веяние моды, свиде
тельствуют дальнейшие планы

И вновь первые — студенты БГЭУ
того, Анна изучает и второй инос
транный язык -  немецкии.

Для того, чтобы научные ра
боты были, что называется «на 
уровне», необходимо постоянно 
следить за появлением новых пуб
ликаций, анализировать новые из
дания, неустанно интересоваться 
новостями экономики. Большую 
часть своего врёмени Анна про
водит в поисках и отборах полез
ной и нужной информации: в биб
лиотеке БГЭУ, в Национальной 
библиотеке, выручает также и 
Internet. Иногда за необходимыми 
материалами приходится обра
щаться даже в министерства. Но 
если что-то действительно пона
добилось, то не жаль своих уси
лий, стараний и времени.

Времени, как и всем активис- 
там-отличникам, Анне действи
тельно не хватает. Ведь кроме ее 
научной деятельности, есть и бо
лее широкое поле занятий -  учеба 
в университете. Анна тем не ме-

Наша газета в основном пи
шет о студентах, которые Вопрос ревром
участвуют в конференциях, радуют своими успехами пре
подавателей и родителей, прославляют университет. Но, 
как говорится, все мы такие разные...

Гряде/п сессия: библиотеки заполнены, в общежитиях 
большинство народа сидит за конспектами, кто-то бега- 
ет-суетится с какими-то ксерокопиями. Кто-то в после
днюю ночь переписывает курсовую, контрольную, диплом
ную и т.д.

Но есть категории абсолютно спокойных и невозмутимых студен
тов. Это -  отличники, которые все-таки волнуются за свои успехи, и те, 
кто считает, что учиться самому -  лишние и совсем ненужные хлопоты. 
Понять последних не так и сложно: газеты просто пестрят объявления
ми «Курсовые, контрольные, дипломные. Быстро, качественно, недоро
го». Подобного типа объявления можно встретить даже на стендах учеб
ных заведений.Зачем тратить драгоценное время, если можно просто 
купить себе любую работу и благополучно сдать ее со своей фамилией 
на титульном листе?

Кто-то из «покупателей» оправдывает себя тем, что вот, мол, учусь 
на платном, надо успевать и деньги зарабатывать. Так хотелось бы 
спросить у таких: «За что платим? За корочку диплома?». Ведь знаний 
то вы за свои деньги не получаете, просто-напросто переплачиваете: 
сначала, чтобы получить образование, затем, чтобы откупиться от него.

Кто-то скажет, что у него другие уважительные причины (маленькие 
дети, личные трагедии, умерла любимая кошка и т.д.). Они ведь не со-

Кто за нас учится?
вершают преступления, а честно расплачиваются с авторами работ. 
Комментарии здесь излишни: каждый сам выбирает, что в жизни для 
него важнее. Вот только можно было бы переждать период своей заня
тости, а потом получить полноценное образование.

Один знакомый как-то сказал: «Боюсь ходить к врачам, вспоминая, 
как сам учился...» Действительно, при покупке работ многие не задумы
ваются о том, какими специалистами они станут, что, возможно, имен
но эти, «купленные» знания пригодились бы им в работе. Быть дипло
мированным специалистом с высшим образованием -  это, конечно, 
престижно. Вот только не плохо бы еще этому образованию немного 
соответствовать. Распространено мнение: «Я не буду это учить, мне 
это не понадобится, это вообще лишнее в программе». Учебную про
грамму составляют люди, которые имеют четкое представление о тех 
умениях и навыках, о той общеобразовательной базе, которая необхо
дима для специалиста с высшим образованием. Это не просто узко 
специальная область какого-то знания, это общая культурная база. Выс
шее образование в пору молодости наших родителей было синонимом 
слову интеллигентность. А что сейчас? Мы эту интеллигентность поку
паем? Или просто сегодня не престижно быть образованным и интелли
гентным, достаточно просто иметь высшее образование? Тогда зачем 
удивляться большой невостребованности специалистов (и специалис
тов ли?), и тому, что в скором времени престиж университетского дип
лома будет стремительно падать. Ведь если диплом не подкрепляется 
базой знаний, он просто обесценивается. И нечего удивляться тому, 
что дипломированные экономисты, юристы часто идут работать со
вершенно не по специальности.

Проблема покупки проверочных и итоговых работ -  это проблема не 
только тех, кто пишет и кто покупает, это еще и проблема системы 
образования, когда становится возможна такая купля-продажа. Воз
можно, недостаточное внимание преподавателей к своим студентам 
позволяет появиться такому явлению. Как с этим бороться и бороться 
ли, пока выбор самого преподавателя.

P.S. В главном корпусе читаю объявление: «Студент! Сессия на носу, 
а ты не знаешь, как ее сдать? Мы поможем!!!» Текст вызывает во мне 
бурю негодования. Чтобы быть в курсе, что нынче по чем, звоню. Прият
ный женский голос спрашивает, как я обычно сдаю сессию, не жалуюсь 
ли на здоровье. Эти неожиданные вопросы несколько смущают: при чем 
тут здоровье, помогите сессию сдать. А девушка отвечает, что может 
предложить комплекс супервитаминов, активизирующих память и ра
боту мозга. Вот так! Все бы так помогали.

Н.Морнева.
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ность. И это не идет вразрез с про
должением учебы. Для работы в 
таком месте, как отмечает сама 
студентка, необходим высокий 
уровень и теоретических знаний, и 
практических навыков. Специалист 
должен быть действительно про
фессионалом в своей сфере. За 
примерами далеко ходить не надо: 
научный руководитель Анны -  про
фессор кафедры мировой экономи
ки Галина Григорьевна Санько. Сту
дентка искренне радуется, расска
зывая об успехах и достижениях 
своего научного руководителя, го
ворит о том, что такими начитан
ными, отлично знающими постоян
но изменяющуюся ситуацию на 
рынке преподавателями нельзя не 
восхищаться. «Галине Григорьев
не понравилась моя курсовая ра
бота, написанная на 2 курсе. После 
этого мы с ней работаем вместе, - 
говорит Анна. - эта работа, как 
видите, плодотворна. Научный ру
ководитель Галина Григорьевна 
просто замечательный. Она не про
сто просматривает мои труды, она 
именно проверяет. Возвращает 
черновики все исчерканные, вид
но, что в каждое слово вчитыва
лась, ни одна буквочка не ускольз
нула от ее взгляда». Лекции 
Г.В.Санько оставили у Анны толь
ко самые хорошие впечатления, 
как говорит студентка, это было не 
изложение того, что можно найти в 
любой книге, преподаватель подби
рала «самый изюм» из различных, 
порой недоступных студентам, ис
точников.

Наш корр.
Фото А. Войтова.

Истинные таланты нуждаются в поддержке
(Окончание. Начало на 1-ой стр.)
По словам заведующего кафедрой профессора Д.А.Панкова, что-либо новое в бухгалтерской науке от

крыть сегодня сложно и энтузиастов данной сферы деятельности пересчитать можно на пальцах одной руки. 
Но молодой ведущий доцент кафедры О.В.Латыпова не только сама активно движет бухгалтерское дело 
вперед, но и студентов умело привлекает в эту сферу научной деятельности, постоянно совершенствуя 
методики финансовой отчетности предприятий, международных стандартов в области инвестиций.

Проректор по науке профессор И.В.Новикова, поздравив лауреатов университета с наградами, особо 
подчеркнула, что успех наших воспитанников на конкурсах и олимпиадах различного уровня не случаен, а 
закономерен. Из года в год растет число студентов, увлеченно занимающихся наукой. Участвуя в различных 
конкурсах и олимпиадах, наши студенты неизменно занимают призовые места, показывают высокий уровень 
подготовки, исключительную работоспособность и упорство. Номинантами восьми международных и рес
публиканских творческих научных конкурсов стали студенты БГЭУ только в прошлом году. Руководство 
университета надеется, что так будет и впредь, создавая для талантливой молодежи приемлемые условия 
для учебы и творческой деятельности. Ведь истинный талант никогда не останавливается на досгигнутом, а 
постоянно ставит перед собой все новые и новые цели. Способная молодежь нужна нашему государству, и 
по словам его главы, государство рассчитывает привлекать ее к серьезной работе, вплоть до управления 
страной.

А.Петрова.

Как неумолимо бежит время. Кажется, совсем недавно  
выпускники 1954 года института народного хозяйства им.  
В.В.Куйбышева - ныне БГЭУ, стояли на пороге взрослой и са
мостоятельной жизни. А сегодня, 28 мая, через пятьдесят 
лет, университет приветливо открыл двери и встречает 
бывших воспитанников в родных стенах. Все они постаре
ли, многие ушли из этой жизни в мир иной, но память о них 
навсегда останется в наших сердцах.

Над памятью время не властно

Учебный корпус на Свердлова, 
в котором прошли студенческие 
годы двадцатого юбилейного вы
пуска университета, в лице декана 
ФЭУТ профессора В.Н.Платонова, 
встретил гостей радушием и гос
теприимством. Затем они побыва
ли в новом актовом зале, библио
теке, музее истории БГЭУ. Откры
тие встречи в актовом зале вто
рого корпуса началось с исполне
ния молодежным хором гимна «Га- 
удеамус», который невольно на

помнил выпускникам об ушедших 
студенческих годах, а также по
здравительных слов проректора по 
учебной работе, профессора Г.А.- 
Короленка, который предложил 
вспомнить об истории универси
тета, поговорить о проблемах вуза.

С большой теплотой собрав
шиеся встречали выходивших на 
сцену выпускников. Со словами 
благодарности вузу выступили 
Г.М.Дроздова, которая в настоя
щее время работает доцентом ка

федры менеджмента внешнеэко
номической деятельности Донец
кой государственной академии 
управления; преподаватель наше
го университета, доктор экономи
ческих наук, профессор Е.И.^и- 
вейша; бывший преподаватель 
кафедры физической культуры и 

спорта Н.К.Белютина. Надо 
отметить, что выпускники 
1954 года достойно пронес
ли свое высокое звание, их 
вклад в развитие экономи
ки страны и ее народного 
хозяйства неоценимы, о 
чем в полной мере свиде
тельствуют факты их тру
довых биографий. Секре
тарь БРСМ Геннадий Любо- 
тынский пожелал всем уда
чи, оптимизма и надежды 
на то, что дорогой каждому 
вы пускнику университет 
будет тем учебным заведе
нием, который готовит спе
циалистов высокой квали
фикации - будующую на
дежду белорусской эконо
мики.

После концертной про
граммы, собравшиеся гос

ти прошли в столовую универси
тета, где для них был накрыт праз
дничный стол. В такой неформаль
ной обстановке выпускники по
здравляли друг друга с важным 
событием своей жизни, интересо
вались сложившейся судьбой кол
лег, охотно вспоминали годы уче
бы, делились впечатлениями о 
сегодняшнем дне. Конечно, не обо
шлось и без фотографии на память.

Наш корр.
Фото А. Войтова.
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К 60-летию освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков

Кто сказал, что песню нужно бросить на войне?
Именно под таким названием в общежитии N95 БГЭУ прошла музыкальная гостиная, 

посвященная песням военных лет.
Участники гостиной, студенты ФМ первокурсники Юлия Гурин, Екатерина Прокопенко, второкурсница 

Любовь Роговик, третьекурсник Дмитрий Севко и четверокурсник Артур Харитонов вместе с несменной 
ведущей всех мероприятий четверокурсницей Екатериной Кубраковой попытались по песням составить 
своеобразную летопись Великой Отечественной войны. Были здесь -  и первый непосредственный отклик 
на трагические события 22 июня 1941 года, «музыкальная эмблема» Великой Отечественной войны -  
знаменитая песня «Священная война», лирическая песня «Катюша», сложенная до войны, с новыми зло
бодневными стихами лирическая песня о солдатском быте «В землянке», задушевная песня «Огонек», 
поэтические впечатления о последних днях военного четырехлетия, когда уже забрезжила заря приближа
ющейся мирной жизни (песня «Соловьи»),О роли песен в ту трагическую пору рассказала и активная 
участница культурной жизни общежития №5 библиотекарь Зинаида Ивановна Пискун. Их исполняли по 
радио, они звучали с киноэкрана, их пели фронтовые ансамбли и самодеятельные «окопные бригады». 
Тексты полюбившихся песен передавались из уст в уста, переписывались при свете коптилок, пересыла
лись в письмах из тыла на фронт. Многие поэты и композиторы в те годы находились в частях Красной 
Армии, разделяя все трудности фронтовой жизни. Отсюда - и особая жизненность, человечность, удиви
тельная верность тона лучших военных песен. Хочется отметить, что для прослушивания на нашей музы
кальной гостиной я подобрала записи песен в исполнении тех коллективов и солистов, которые были в 
свое время их первыми интерпретаторами, участвовавшими в «боевом крещении» известных фронтовых 
песен, что придает записям своего рода документальный, художественно-исторический интерес.

Чем больше отдаляется от нас эпоха Великой Отечественной войны, тем масштабнее, грандиознее 
представляется подвиг народа, отстоявшего Родину от фашизма. А ведь действительно, нельзя победить 
народ, способный создавать такое яркое искусство в столь тяжкую, трагическую пору истории.

Н.Гвоздёва, культорг общежития №5 БГЭУ.

цев шла оборона немецких войск 
под Славгородом и далее по реке 
Проне. Правый крутой берег был 
надежно укреплен вражескими си
лами, оснащен военной техникой 
и оборонными сооружениями. Все 
атаки наступающей советской ар
мии захлебывались под мощным 
огнем противника. По словам зам. 
главы Славгородского райисполко
ма Николая Мироненко, который 
охотно согласился показать сту
дентам места важных сражений 
на этой земле, чаще всего в бой 
бросали необстреленных молодых 
бойцов, призванных в ряды Крас
ной Армии с только что освобож
денных территорий и они, мало
опытные воины, гибли едва ли не 
в первых атаках. Более 8 тысяч 
красноармейцев нашли свой пос
ледний приют на этой многостра
дальной земле, которая в те осен
ние дни действительно вставала

погребли в землю. Уже в 1986 году 
Славгородский район накрыла дру
гая беда -  радиационное облако с 
Чернобыльской АЭС, которое при
несло осадки с места аварии и 
надолго заразило эти земли. Более 
двадцати деревень было отселе
но и на их месте сегодня поднима
ются молодые сосновые леса. В 
самом Славгороде есть символи
ческое кладбище отселенных де
ревень, население которых пост
радало от радиации.

А. Петрова. 
На снимках: ветераны вой

ны клуба «Фронтовичка» со 
студентами БГЭУ у монумента 

освободителям 
в городе Бобруйске; 

Ольга Аксенова читает сти
хи Сергея Острового.

Фото автора. 
(Продолжение в следую

щем номере).
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Ровно 60 лет назад советские войска в июне победным маршем шли по белорусской 
земле. Стратегическая наступательная операция Красной Армии «Багратион» по осво
бождению Беларуси от немецко-фашистских захватчиков начала свой путь с так называ
емого «белорусского выступа» протяженностью 1100 км от Полоцка до Бобруйска и далее 
по р. Припять. Глубоко эшелонированная оборона противника «Фатерланд», которую дер
жала группа армий «Центр», до последнего патрона сражалась с наступающими советски
ми войсками. Потери с обоих сторон были колоссальными. Только при освобождении Чаус- 
ского района полегли в земле около 22 тысяч красноармейцев. 26 июня районный центр 
будет отмечать эту памятную дату уже в шестидесятый раз. Обелиск на берегу реки 
Прони под символическим названием «Прорыв» как раз обозначает то место, откуда со
ветские войска после больших потерь наконец-то уверенно двинулись на Запад и букваль
но через неделю достигли окраин города Минска. Живых свидетелей этих исторических 
событий осталось совсем немного, а вот природа до сих пор носит в себе отметины той 
войны. Сосновый лес на другом берегу Прони, который вошел в зрелость и готов к промыш
ленной переработке, годен лишь на дрова. Так как ни одна пила-циркулярка не может спра
виться с осколками от снарядов, пулями, застрявшими шестьдесят лет назад в молодой 
плоти деревьев. Эту особенность чаусских лесов знают владельцы лесопилок и отказы
ваются брать местный лес на переработку.

«Это нужно не мертвым, это нужно живым»

Ноют военные раны не только 
у деревьев, но и у оставшихся в 
живых очевидцев этих боев, мес
тных жителей, ветеранов войны, 
уцелевших сквозь грозные боевые 
годы и устоявшие в трудностях 
мирной жизни. С каждым годом их 
остается все меньше и меньше и 
наш долг сохранить об их подвигах 
как можно больше воспоминаний. 
Студенты нашего университета 
решили посетить эти легендарные 
места Могилевщины, которые пер
выми приняли на себя удар осво
бодительной операции, пройти до
рогами войны и воссоздать лето
пись подвига отцов в документаль
ной ленте о «звездном походе». 
Путь небольшого, но мобильного 
отряда студентов БГЭУ лежал от 
стен Бобруйской военной крепос
ти до Буйничского поля под Моги
левом. Но уже по дороге из Минска 
молодые патриоты почтили своим 
вниманием каждый военный обе
лиск, который встречался на их 
пути, начиная от д.Стиклева и про
должая большим мемориальным 
комплексом под Бобруйском в де
ревне Сычкова, где покоятся поми
мо других воинов-освободителей 
шесть Героев Советского Союза, 
павших в боях за освобождение 
города Бобруйска.

Первый день «звездного похо
да» предполагал встречу с вете
ранами войны на базе Бобруйско
го филиала БГЭУ, выступление с 
лекцией об истории родного горо
да перед студентами, а также по
сещение местного краеведческо
го музея, возложение венка возле 
монумента на площади Победы, 
знакомство с остатками бастио
нов военной крепости и гарнизо
на. Бобруйский музей поражает 
великолепием и богатством со
бранного материала и зал, посвя
щенный Великой Отечественной 
войне, многотемно и многогранно 
повествует о тех днях, когда шла 
оборона, а затем освобождение 
города. Это действительно насто
ящий центр патриотического вос
питания школьников и молодежи, 
бережно хранящий документы, 
оружие военных лет, списки всех

погибших воинов. Женщины, ве
тераны войны, объединившиеся в 
клуб «Фронтовичка», участницы 
нашей встречи, не только охотно 
фотографировались со студента-

Следующая остановка по мар
шруту намечалась в городе Рога
чеве. Начальник отдела райиспол
кома по работе с молодежью Сер
гей Сергеенков приветливо встре-

По реакции зала было понятно, что 
внуки ветеранов живо интересу
ются историей своей Родины, род
ного края, полны понимания и со
переживают пережитым чув
ствам воинов-освободителей. Но 
еще с большим энтузиазмом слу
шали они программу песен воен
ных лет и современный реперту
ар агитбригады БГЭУ. Президент 
клуба бардовской песни «Дом у 
дороги» Ольга Ватутина порадова
ла всех хорошим исполнением пе
сен Владимира Высоцкого о вой
не. Далее маршрут отряда лежал 
в город Славгород. Путь был не 
близкий и только к вечеру руко
водство района торжественно 
хлебом и солью встретило участ
ников похода, а председатель ме
стного СПК «Рассвет» Галина Ко
щеева накормила ребят хорошим 
ужином, ведь поздно вечером им 
предстояла еще одна встреча —  с

на дыбы. На территории района 
находится 108 захоронений погиб
ших в последней войне солдат и 
военнопленных. Славгородщина 
еще и известный партизанский 
край, который не давал врагу два 
года спокойно обустраиваться на 
чужой земле. В прямом смысле 
земля у врага горела под ногами. 
Славгород для оккупантов имел 
важное стратегическое значение, 
так как расположен у слияния двух 
рек -  Сожа и Прони на крутом бе
регу и вся низина отлично простре
ливается из укрепукрытий. Сколь
ко же мужества и терпения, чело
веческих жизней пришлось потра
тить, чтобы преодолеть эти рубе
жи и двинуться вперед, на Запад.

У деревни Рабовичи стоит 
скромный обелиск Герою Советс
кого Союза Петру Пономареву, ко
торый совершил при форсирова
нии советскими войсками реки

Здесь раньше вставала земля на дыбы

ми, но и рассказывали о своих оо- 
евых подвигах. Здесь же в Боб
руйске студенческая агитбригада 
в составе студентов ФМЭО Ольги 
Аксеновой, Никиты Михальчука, 
Алексея Старухина и Алесандры 
Загорской выдержала первое ис
пытание зрителями. Песни воен
ных лет «Темная ночь», «Синий 
платочек», «Письма -треугольни
ки» и другие гармонично вписа
лись в тематику встречи с вете
ранами войны. А стихи Сергея Ос
трового «Письмо человеку», Майи 
Румянцевой «Баллада о седых» в 
исполнении первокурсницы ФМ 
Ольги Аксёновой особенно трону
ли души как пожилых, так и моло
дых зрителей.

тил участников экспедиции по ме
стам боевой славы Могилевщины, 
проводил их на встречу с ветера
нами района и учащимися профес
сионально-строительного коллед
жа, где им предстояло выступать 
с концертом. Участники боевых 
сражений поделились своими вос
поминаниями с юным поколением, 
рассказали об освободительной 
операции как в Беларуси, так и на 
Украине. Валентин Панкратович 
Гончарик, кавалер двух орденов 
«Красной Звезды», подробно рас
сказал молодежи о форсировании 
Днепра, о взятии Киева. Другие 
ветераны-участники встречи сра
жались под Витебском, освобож
дали Польшу, Восточную Пруссию.

молодежью села 
Телеши.

С лавгородс
кий район хранит 
немало героичес
ких страниц сво
ей истории, не 
только связан
ных с последней 
войной на этой 
земле. Далеко не 
все знают, что 
свое новое имя 
город Пропойск 
получил благода
ря исторической 
победе советс
ких войск осенью 
1943 года. В честь 
города должен 
был в Москве 
прозвучать са
лют, однако его 
название не по
нравилось Вер
ховному главно
командующему и 
город Пропойск 
был переимено
ван в Славгород. 
Более семи меся-

Прони в ноябре 1943 года свой бес
смертный подвиг. Его боевой ар
тиллерийский расчет сутки сдер
живал превосходящие силы про
тивниками и удержал взятый плац
дарм до прихода подкрепления, 
уничтожив десять фашистских 
танков и шестиствольный мино
мет. Гвардеец погиб, а его пушка 
осталась в строю и затем участво
вала и далее в боях за освобож
дение страны и сегодня хранится 
в Центральном музее Советской 
Армии. Более двухсот солдат по
гибли вблизи деревни Рабовичи и 
места их захоронения бережно 
хранят сельчане, помня сколько 
потерь понесли войска при осво
бождении их деревни. Вдоль реки 
Прони могил и обелисков погибшим 
воинам немалое число. Возле
д. Красная Слобода на полях сра
жений остались около трехсот 
красноармейцев, до сих пор вдоль 
дороги в деревню сохранились 
окопы минувшей войны, А  вот са
мой деревни, за которую шли оже
сточенные сражения и она четы
режды переходила из рук в руки, 
уже нет. Ее, как когда-то в дале
ком 43-м погибших воинов, также



День университета стал поистине любимым праздни
ком для преподавателей, сотрудников, студентов, выпуск
ников и ветеранов вуза. 20 мая по сложившейся уже тради
ции в актовом зале вуза происходит главное действие -  вру
чение ежегодных университетских наград и премий лучшим 
представителям вуза. Несмотря на то, что в этом году не 
бьто такого количества приглашенных гостей и именитых 
артистов, как в предыдущие годы, однако и наши художе
ственные коллективы доказали, что можно и своими сила
ми справиться ни чуть не хуже.

Открытие праздничного вече
ра началось с исполнения студен
ческого гимна «Гаудеамус». С днем 
рождения нашей «альма матер» 
поздравил всех первый проректор 
университета, доктор технических 
наук, профессор Виктор Василье
вич Садовский, пожелал и дальше 
столь успешно работать на ниве 
образования, чтобы с гордостью 
именоваться «крупнейшим науч
ным центром» страны. Он также 
вручил почетные грамоты и де
нежные призы лучшей кафедре, 
лучшему факультету и главную 
награду года, учрежденную Сове
том университета - звание «По
четный профессор БГЭУ». Обла
дателями этих номинаций стали 
известный белорусский ученый- 
экономист, заведующий кафедры 
экономики и управления ВШУБ, 
доктор экономических наук про
фессор Михаил Иванович Нозд- 
рин-Плотницкий, декан факульте
та менеджмента, доктор социоло
гических наук, доцент Валентина 
Александровна Симхович и ста
рейший преподаватель нашего 
вуза, доктор экономических наук 
профессор Виктор Иванович 
Стражев.

В этот праздничный день мно
го хороших слов было сказано не 
только о самом университете, но 
и о людях, которые в нем работа
ют. Так проректор по научной ра
боте, доктор экономических наук,

профессор Ирина Васильевна Но
викова назвала имена победите
лей в номинациях «лучшая НИ PC» 
и «лучшая научно-исследователь-

Среди почетных гостей празд
ника -  профессор Института уп
равления предприятиями универ
ситета Париж-1 (Сорбонна) Пьер 
Кабанёльс -  координатор програм
мы сотрудничества от французс
кой стороны, вручил дипломы па
рижской Сорбонны девяти выпус
кникам франкоязычного отделения 
факультета международных эконо
мических отношений БГЭУ и двум 
студенткам пятого курса Елене 
Колтун и Ирине Капко грант на

сор Жоанна Шмидт, которая отме
тила, что сотрудничество наших 
университетов связы вает не 
только прошлое и настоящее, но 
также и совместные планы на бу
дущее.

А проректор по учебной рабо
те профессор Геннадий Антонович 
Коро ленок со сцены огласил побе
дителей конкурсов на лучший кол
лектив художественной самодея
тельности, лучшее общежитие, 
лучших спортсменов университе-

Наши праздники
Максим Лазарев, -  фольклорного 
ансамбля «Горлица», детского ан
самбля «Сунички». Порадовали 
полетом творческой фантазии д е 
вушки из студии моды «Авантаж». 
Никого не оставили равнодушны
ми зажигательные композиции ан
самбля «Жете», детского ансам
бля эстрадного танца «Чародеи» и 
особенно восточные танцы в ис-

«День университета» удался

ская работа преподавателя», ко
торые были отмечены как грамо
тами, так и ценными призами за 
достойный вклад в развитие выс
шего образования.
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ставляли ведущие вечера -  сту
дентка 4-го курса ФФБД Марианна 
Галдаева -  солистка театра эст
радной песни «Атлантида-войз» и 
режиссер студенческого клуба

полнении ансамбля «Джамиль 
Джидан», а также самые яркие 
номера лауреатов фестиваля 
«Студенческая весна БГЭУ-2004». 
Думаю, понравилось всем -  и сту
дентам (самые стойкие смогли 
продолжить празднование на дис
котеке «Ю\/А» или в парке отдыха 
и развлечений «DREAMLAND»), и 
преподавателям, и ветеранам, для 
которых каждая такая встреча -  
напоминание об ушедшей молодо
сти.

Насыщенная программа праз
днования дня университета за
помнится всем надолго, ведь как 
и подобает любому торжеству, 
актовый зал переполняли чувства 
веселья, бодрости и возвышенно
сти, а мастерство и воодушевле
ние эстрадных талантов остави
ли хорошие впечатления и принес
ли зрителям настоящее наслажде
ние от увиденного.

В. Ачаповская.
На снимке: профессор 

Пьер Кабанёльс вручает дип
ломы парижской Сорбонны 

выпускникам франкоязычного 
отделения факультета МЭО.

О том, что движение КВН активно поддерживается 
студентами, свидетельствует тот факт, что в 
БГЭУ существуют две лиги: открытая альтернатив
ная лига «Ступень», где попробовать свои силы в уме
нии развеселить могут студенты не только БГЭУ, но 
и других вузов, и, так называемая, факультетская лига, 
где играют сборные команды факультетов БГЭУ.

Смена поколений в КВН
В апреле и мае проводились рейтинговые игры 1/8 факультет

ской лиги, в которой принимало участие всего семь команд. Не
смотря на приближающуюся сессию, зрительный зал был полон 
и необычайно активен: барабаны, горны, различные плакаты бо
лельщиков здорово поддерживали игроков. По результатам двух 
иф были названы три победителя: 1-ое место -  «Утечка мозгов» 
(сборная команда совсем молодого факультета языковой подго
товки и факультета менеджмента), 2-ое место -  «Под наркозом» 
(ФМК), 3-е -  «Чуть-чуть другие» (ФП). В следующем учебном году 
пройдут игры 1/4 финала. Какие команды выйдут в четверть фина
ла пока еще неизвестно, решение будет принято ветеранами КВНа
-  участниками «Вдребезги» и организаторами к началу следую
щего учебного года.

Как отметила один из организаторов и членов жюри И.АДоро- 
хова, прошедшие игры говорят об огромном потенциале команд. 
Юмор стал более интеллектуальным, более философским. Не 
было на этих играх пошловатых шуток, практически не затрагива
ли политику -  нашли новые достойные темы. По выступлениям 
команд было видно, что ребята серьезно относятся к КВНу: все 
проходило без заминок, было исключительно отрепетировано, 
обыграно, замечательно подобраны фонограммы, костюмы. Ве
тераны КВН БГЭУ команда «Вдребезги!», готовящиеся сейчас к 
соревнованиям, возможно, повезут некоторые из номеров внут
ренней лиги в Тюмень, так как уровень многих шуток на самом 
деле высок. Члены команды «Вдребезги!», радовавшие болель
щиков не один сезон, заканчивают университет, но, как говорит 
ИАДорохова, игры факультетской лиги показали, что им есть до
стойная замена.

Кроме того, игроков в следующем сезоне приятно удивит сце
на актового зала на играх КВН, она станет почти профессиональ
но оформлена: уже сейчас заказаны три ширмы, пюпитр для ве
дущего. Это ведь и удобно, и красиво, и почти как у Маслякова. 
Остается пожелать, чтобы «как у Маслякова» было не только офор
мление сцены, но и достойный уровень игры команд.

Н.Морнева.

стажировку в Парижский универ
ситет. С теплыми словами по
здравления и памятным подарком 
на сцену вышгіа первый проректор 
Лионского университета профес-

Вот и настала долгожданная летняя пора -  время мае-  
совых отпусков сотрудников и преподавателей универси- ------------------------------------------------

влекательная и спортивная про
грамма, предусмотрен ряд экскур
сий. Полная стоимость путевки 
140,40 у.е. Дотация ректората со-

тета и летних каникул их детей. И провести это время хо
чется всем как можно лучше. И тут нам на помощь прихо
дят ректорат и профсоюз, которые предлагают недоро
гой летний отдых в Беларуси и на Украине.

С заботой о детяхВсем известная база отдыха 
«Экономист», расположенная на 
берегу Вилейского водохранилища, 
в июне примет в первую смену 
детей работников вуза в возрас
те от 7 до 16 лет. Срок путевки пре
дусматривает 18 дней отдыха. 
Ребят размещают в финских и шат
ровых домиках по четыре челове
ка. Мамы с папами за своих дети
шек могут быть спокойны: воспи
татели -  студенты старших кур
сов педуниверситета. А четырех
разовое питание и более чем уме
ренная оплата станут хорошим 
дополнением к досугу. Впрочем, су
дите сами: из полной стоимости 
путевки в 171 770 рублей роди
тельская доплата составляет 10%

-  17 180, остальное -  забота ад
министрации университета и 
профкома.

Для любителей моря, солнца 
и голубого неба предоставляется 
уникальная возможность дешево 
и весело отдохнуть на живопис
ном берегу Азовского моря, где 
находится детский оздоровитель
ный лагерь «Приморский». Детиш
ки проведут здесь 18 незабывае
мых дней отдыха. В стоимость 
путевки включено проживание в 
двухэтажных кирпичных домиках 
по шесть человек, пятиразовое 
питание, медобслуживание. Раз
работана хорошая культурно-раз-

ставит 30%, а дотация профкома
-  50% от полной стоимости. Та
ким образом, доплата родителей 
за путевку будет составлять все
го 20%.

База отдыха «Экономист» и 
лагерь «Приморский» с нетерпени
ем ждут открытия летнего сезона 
и юных отдыхающих, которые за
полнят их стены радостью и звон
ким смехом.

За более подробной информа
цией обращайтесь в комиссию по 
оздоровлению и санаторно-курор
тному лечению  сотрудников 
БГЭУ.

Наш корр.

Издательский центр предлагает
Малая В.И. Бухгалтерский учет в банках: Учеб. пособие / В.И. Малая, Т.А. Купрюшина, Е.С. 

Пономарева. -  Мн.: БГЭУ, 2004. -  391с.
Рассматриваются сущность, значение, задачи, принципы, основы организации бухгалтерского учета в 

банках. Излагаются порядок оформления и учета операций, осуществляемых банками при формировании 
уставного фонда, проведения межбанковских расчетов, порядок расчетно -  кассового и кредитного об
служивания клиентов, сделок купли -  продажи ценных бумаг, иностранной валюты при привлечении де
нежных средств на депозиты (во вклады). Приводятся схема учета имущества банков, доходов и расхо
дов, порядок организации отчетности.

Для студентов и преподавателей высших учебных заведений, специалистов кредитно -финансовых 
организаций, банков

Горбылева З.М. Экономика туризма: Учеб. пособие / З.М. Горбылева. — Мн.: БГЭУ, 2004. — 
478 с.

Учебное пособие определяет туризм как вид экономической деятельности, раскрывает сущность и 
влияние экономической среды на его развитие. В качестве объекта курса всесторонне рассматривается 
туристское предприятие: его экономический потенциал, хозяйственный механизм деятельности; особое 
значение придается вопросам налогообложения, ценообразования, анализа и планирования.

Предназначено для студентов, обучающихся туристскому, гостиничному и ресторанному бизнесу. Бу
дет полезно работникам туристской индустрии и туристской администрации, преподавателям профиль
ных учебных заведений.

4-я стар.

Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. 
Іх меркаванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт гледжан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру- 
куюцца на мове арыгінала.
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